

cis, lapis pacia, marmor ad pacem und hatte oft die Form eines mit Handhabe und Tüchlein zum Abwischen versehenen metallenen oder stielernen Läufelchens, auf welchem in getriebener Arbeit oder in Sculptur meistens das Bildnis des Gekreuzigten (daher auch *imaginula crucifixi* genannt), wohl auch das der Gottesmutter oder eines Heiligen (mit eingelagerten Reliquien) angebracht war. In dem Artikel „Friedenskuss“ (IV, 2019 f.) war bereits des Räubern von dem Ursprung und der Bedeutung des liturgischen Osculum pacis die Rede; dasselbe wurde in der römischen Kirche noch im 18. Jahrhundert auch den Laien (nach Geschlechtern geschieden) regelmäig per amplexum ertheilt, wie aus Innocenz III. (*De altaris mysteriis*, 6, 5) und Durand (*Rationale* 4, 53) zu ersehen ist. Im 14. Jahrhundert sodann ist die Ertheilung per amplexum unter den Laien aus verschiedenen Gründen allmälig außer Gebrauch gekommen, denn eine Synode von Prag im J. 1355 ermahnt zwar noch die Pfarrer, bei den Laien dabin zu wirken, daß sie um des verliehenen Abslasses (40 Tage) willen den Friedenskuss sich gegenseitig per amplexum ertheilen, fügt aber bei: *Si eos (sc. laicos) ad hoc inducoare non possent, indulgemus, ut tabula cum Crucifixo in signum pacis ad osculum primum sponso, deinde sponsae et caeteris amicis praesentibus exhibebit* (pag. 141). An vielen Orten besteht noch jetzt der Brauch, daß in der Hochzeitmesse alsdauß nach der Wandlung durch einen Ministranten das vor dem Canon befindliche Crucifixbild in einem Weißbuch zuerst dem Bräutigam, dann der Braut zum Küszen gereicht wird; dieses Crucifixbild soll wohl als instrumentum pacis gelten und wäre daher nach dem auf das Agnus Dei folgenden Friedensgebet zuerst vom Celebrans mit den Worten *Pax tecum* zu küssen und dann erst durch den Ministranten dem Bräutigam und der Braut — gleichfalls mit *Pax tecum* — zum Küszen zu reichen, wodurch diese von ihrem ursprünglichen Platz verrückte Ceremonie des Küssens auf das Crucifixbild wieder ihre schöne ursprüngliche Bedeutung als osculum pacis erreichte. (Vergl. des Untenj. Artikel im Augsburger Pastoralblatt, Jahrg. 1863, 267 ff.) [Thalhofer.]

**Insula** (als biblischer Ausdruck) hat nur in den griechisch abgesagten Büchern der heiligen Schrift die Bedeutung von „Insel“ nach unserem Sprachgebrauch, z. B. I. Mose, 15, 1. Apf. 18, 6. Apoc. 1, 9; meist bedeutet es, der Etymologie von „*νη*, *νην*“ aufzuge, zunächst „Wohnort, Land“ im Gegensatz zur Meeressfläche. Es wird daher vorzugsweise von Küstenländern gebraucht, z. B. vom Phönizierland (Jl. 20, 6); vom südlichen Arabien (Ez. 27, 7); in dem Abschnitt Jl. 40—66 muß insula ausnahmslos mit „Länder“ übersetzt werden. *Insulae maris* sind die Inseln und Küstenländer des mittelägyptischen Meeres (Jl. 11, 11) und sind nur bei ausgedrücktem Gegensatz als Inseln im eigentlichen Sinne zu verstehen, z. B. Esth. 10, 1. Diese wesentlich gelegenen Gegenden waren von Nichtjuden (Japhetiten, Gen. 10, 5) bewohnt und erhielten deswegen auch die Bezeichnung *Insulae gentium*, z. B. Soph. 2, 11. [Rauens.]

**Intelligentiae homines**, im Flämischen „Mannen van oordel“ nannten sich die Anhänger einer pseudomythischen Secte, die sich gegen das Ende des 14. Jahrhunderts in Belgien, besonders zu Brüssel und in der Umgegend, verbreitete und ähnliche Grundsätze und Lehren festhielt, wie die Begharden, Lurkipinen und andere Sectierer der damaligen Zeit. Die Nachrichten, welche wir über die homines intelligentiae besitzen, haben ihre Quelle hauptsächlich in der Untersuchung, welche im J. 1411 Peter von Ailly, Bischof von Cambrai, gegen den als hervorragendes Mitglied der Secte benannten Carmeliten Wilhelm van Hildernisse führte. Valuze hat die aus derselben erhaltenen Docu-